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一

早春的杭州，多雨。惊蛰这天，雨

淅淅沥沥下了一整天。

短视频平台上，有不少关于“惊蛰”

的短片。管升声的这一条显得有些独

特——它是“无声”的。

头戴黑色鸭舌帽，穿一件红色卫

衣，视频里的管升声双手比划着，正在

打手语。

视频配有字幕。管升声“说”：“今

天惊蛰了，如果听不到雷声，是不是错

过了什么？”这时，他的神情有些黯淡。

紧接着，神采又重新回到他的脸

上。他“说”：“有时候错过也是一种幸

福，至少不用担心被雷声吵醒。”他头枕

着手歪向一侧，闭上双眼。显然，这是

“睡觉”的意思。笑意爬上了他的眼角

和嘴角，他似乎在享受美梦。

新年伊始，管升声开始更新“管叔

叔讲事手语版”系列短视频。每期一个

主题，管升声自导、自演、自拍。管升声

从小就失去了听力。他的世界是无声

的，却是有梦的。

三年前，管升声和同是听障人士的

郑正启、王盛蕾开了家摄影工作室。

摄影工作室在拱墅区潮鸣街道的

艮园社区。穿过热闹的街心花园，我来

到这里。管升声、郑正启、王盛蕾三人

都在。

三人都是 80 后。和视频里一样，

管升声一身运动休闲打扮，年轻有活

力。郑正启戴眼镜，斯斯文文。见到我

来，两人起身，微笑相迎。一旁的王盛

蕾微胖、圆脸，热情地同我打招呼。

同管升声、郑正启从小就失去听力

不一样，王盛蕾还有残余听力，可以口

语交流。

“我们仨，离开谁都不成。”王盛蕾

爽朗一笑。在这家工作室，郑正启摄

影，管升声摄像，联络沟通的工作则交

给王盛蕾。

我和三人交谈时，管升声和郑正启

用手语讲述，王盛蕾帮我翻译成口语。

这是三人的默契。

郑正启和管升声是校友，都曾在

浙 江 特 殊 教 育 职 业 学 院 读 书 。 毕 业

后，管升声去了粮食收储公司，郑正启

在一家丝绸厂做设计。后来，因为摄

影 这 一 共 同 的 爱 好 ，两 人 熟 络 起 来 。

他们用镜头捕捉美好，光和影就像是

他们未曾发出的“声音”，帮他们去表

达、去诉说。

两人常在一起交流摄影技术，一起

去西湖采风。后来，“一起开一家摄影

工作室”的想法开始萌生。

那时，郑正启已待业一段时间。为

了开工作室，管升声决定辞去原来的工

作。这份工作，管升声已经干了十年，

稳定，待遇也不错。

“开摄影工作室，能养活自己吗？”

“跟形形色色的人打交道，搞得定吗？”

管升声跟父母商量，父母抛出一连串的

问题。

这些问题，管升声不是没想过。但

回味起拍照带给自己的喜悦和满足，他

还是想去更大的世界闯一闯。

一开始，两个人满怀激情，可真正

干起来，才发现创业不易。去哪儿找场

地？怎么办手续？两人一筹莫展。

两人想到了王盛蕾。王盛蕾是他

们在聋人协会认识的朋友，在社区工

作，热心、爱张罗。一听两人要创业，王

盛蕾打心底里佩服，立马答应帮忙打听

联络。

三天两头去街道跑、去残联问，还

真让王盛蕾找到个好场地。

当时，有个场地闲置，潮鸣街道打

算用来扶持残障人士就业。在王盛蕾

的积极争取下，街道同意了他们的创

业计划。让三人喜出望外的是，街道

不仅减免了租金，还承担了工作室的

装修。

帮着帮着，王盛蕾不知不觉把这件

事当成了自己的事在忙活。工作室很

快就要开张了，真正的挑战还在后头。

他俩应付得来吗？王盛蕾不放心，干脆

和他俩一起干！

就这样，管升声和郑正启有了新的

“合伙人”。

“他俩是‘技术流’，我是‘大管家’，

活儿都是他们干的。”虽然王盛蕾不居

功，但管升声和郑正启心里知道，王盛

蕾帮他们架起了一座桥。

工作室从管升声和郑正启的名字

中各取一个字，名为“升启”——这是一

个充满希望的美好开端。

几年下来，工作室积累了稳定的客

户群，订单多来自杭州的残联、街道、公

益组织等。“升启”的报价公道，服务又

好，在当地有口皆碑。

我环顾工作室四周，40 多平方米

的房间里摆放着各种摄影摄像器材，显

得有些局促。搁板上的摄影作品和获

奖证书，见证着郑正启和管升声的“高

光时刻”。去年，郑正启在第七届全国

残疾人职业技能大赛中获摄影艺术创

作项目第三名，还成为杭州亚残运会专

业摄影师。

二

王盛蕾和管升声外出拍摄，我和郑

正启在手语翻译平台的帮助下聊了一

会儿。

工作室时不时有人进出，一位身穿

蓝色外卖服的骑手推门进来。当两人

用手语交谈时，我才知道他是郑正启的

朋友，也才知道他是位听障骑手。他的

名字叫黄毅，顺路帮郑正启捎些东西。

说起这位认识十多年的老友，郑正

启竖起大拇指，说他很能吃苦，人品也

好。我想了解黄毅的故事，便跟郑正启

要了联系方式。

黄毅的微信头像是他参加自行车

骑行比赛时的照片，是郑正启拍的。

和黄毅再次见面，是在大关街道的

一家快餐店，黄毅常来这里取餐。帮我

们翻译的是“手语姐姐”无障碍交流服

务中心的志愿者支健，是个 20 多岁的

青年。

在跑外卖之前，黄毅在一家扇子厂

画了十年的扇面。这份工作沉静，不需

要太多沟通，许多听障人士都在从事这

样的“手艺活儿”。

扇子厂有段时间经营不景气，黄毅

的收入随之减少。这时，黄毅听说一位

听障朋友跑外卖收入可观，便想试试。

平日里，他爱运动，骑自行车、越

野跑，奖牌放了一抽屉。“跑”外卖，自己

肯定能行！

从一开始兼职到后来全职跑外卖，

三年下来，黄毅成了站点“单王”。

黄毅点开了手机上的外卖应用。

“103、101、101、112、100”，连 续 5 天 破

100 单！

我和支健朝他竖起大拇指，黄毅羞

涩一笑。

日 均 配 送 80 到 100 单 ，最 高 纪 录

117 单，月均近 2000 单。这样的成绩，

健全人骑手也要对黄毅竖大拇指。

不过，黄毅依然记得第一次送外卖

时的慌乱。

正是午餐高峰时段，这边取餐等

候时间久，那边顾客催单的电话又打

来了。黄毅想请服务员帮忙解释，可

比 划 半 天 ，服 务 员 也 没 明 白 他 的 意

思。不一会儿，投诉就来了。一个投

诉，如果被认定，就意味着好几笔订单

白跑了。

沮丧、无助，在黄毅最初跑外卖的

那段时间，这样的情绪不时袭来。

向站点的队长和同事请教，钻研配

送规律，一段时间的磨合后，黄毅适应

了这份新工作。

同时，他也收获了温暖和感动。

通过外卖应用上的备注得知黄毅

是听障骑手，有顾客发来长长一段信

息：“小哥，听说你有沟通障碍，等下就

放门卫台子上。辛苦了，路上注意安

全！”送餐时，有的顾客还会弯弯大拇指

表示感谢。

我 问 黄 毅 能 不 能 跟 他 跑 一 次 外

卖。黄毅有些犹豫。他每天早上不到

8 点出门，跑单很拼，有时要过了半夜

12 点才收工，一直都在“赶时间”。

见我恳切，黄毅考虑了一下。下午

2 点到 4 点，订单相对要少，他可以带我

跑一下。

第三次见面，还是上次那家快餐

店。担心我赶不上他的速度，黄毅没有

选择通常的“派单”模式，而是去“抢单

大厅”抢单，这样便可以“抢”配送距离

和用时较短的订单。

黄毅给我发了条微信：“多注意安

全。”我点点头。

第一个订单是去一家水果店取餐，

再送往两公里外的一个写字楼。

“您好，我是听障人，不能接听电

话，请您耐心等待……”接到订单后，黄

毅先给顾客发了条信息。平台也根据

不同配送场景设置了“电子沟通卡”，方

便听障骑手无障碍沟通。

黄毅戴上头盔，调整好后视镜的角

度，把手机固定在电动车车把上，便出

发了。我紧随其后。

因为听不到，黄毅格外注意交通安

全。过路口时，观察好路况再通行。转

弯时，伸出手臂，给后车提示。

等红灯的间歇，黄毅看下有没有

值得“抢”的订单。听不到提示音，黄

毅只能通过不断刷新手机来获取订单

情况。

健全人常用的语音导航，像黄毅这

样的听障人士用不了。刚开始跑外卖

的时候，他对周边不熟悉，又用不了语

音导航，便自行熟悉周边路况，甚至摸

到了不少小区里的近路。

第二个订单是去药店取药，送往附

近的居民区大关东六苑。

黄毅的配送范围在大关街道周边

三公里的区域。跑外卖的这几年，这个

小区他不知道去了多少回。他熟悉小

区的楼栋分布，也熟悉哪家哪户常点外

卖。同样地，居民也熟悉他，知道他是

一位“无声骑士”。

这 是 个 老 小 区 ，没 有 电 梯 ，要 爬

楼。许多外卖骑手不爱接这样的单子，

跑上几单，身体就吃不消了。可黄毅来

者不拒，他把爬楼当锻炼。他告诉我，

最近在为杭州的一项马拉松接力赛做

准备，要跑十公里。

跟着黄毅爬到六楼，送达后转身下

楼，我大口喘着粗气。

要说黄毅成为“单王”的秘诀，“能

跑”就是之一。接到电梯房低楼层的订

单，黄毅会选择爬楼，而不是等电梯，他

说这样可以节省时间。

又跟着黄毅跑了几单，我的速度渐

渐跟不上了。我跟黄毅告别，他再次叮

嘱我，“注意安全”。

三

离开杭州之前，我来到“手语姐姐”

无障碍交流服务中心拜访。

门口挂着“荷湾·暖咖”招牌，走进

去是一家烘焙坊，香气扑鼻。再往里

走，别有洞天，“手语姐姐”无障碍交流

服务中心的“大本营”就在这里。

毛董莱是“手语姐姐”的创始人，她

的故事颇有传奇色彩。

她是重度听障人士，23 岁时，通过

自己的努力学会了开口说话。虽然发

音有些含混，但交流已无太大障碍。她

勤学苦练，成了专业的手语主持人，被

人们亲切地称为“手语姐姐”。

十多年前，毛董莱和几位手语爱好

者成立了“手语姐姐”志愿服务队。后

来，志愿服务队升级为无障碍交流服务

中心。如今，“手语姐姐”由一个人变成

了一群人。

他们中，有支健，还有 00 后姑娘谭

凤玲。

谭凤玲扎着马尾辫，眼神里透着股

机灵劲儿。手语翻译专业毕业后，她来

到这里工作。在此之前，她已做了一年

多的志愿服务。

服务中心工作间的电脑连接着杭

州 380 多家银行、医院、车站、社区等公

共服务点。听障人士可以在这些地方

扫码，也可以通过“手语姐姐”平台联系

志愿者。

那天是支健和谭凤玲值班。

支健的父母是听障人士，他从小在

手语环境中长大，自然就学会了手语。

他曾经是父母和有声世界之间的桥梁，

现在，他成了更多人的桥梁。

跟支健不同，在读手语翻译专业之

前，谭凤玲没有接触过手语，对听障人

士也不了解。

“我就觉得手语很帅气。”说起为什

么读这个专业，谭凤玲的回答有些出人

意料，但也符合她古灵精怪的性格。

真正和听障人士接触起来，谭凤玲

才发现，自己的手语还需不断练习。

在学校，她学的是通用手语。然

而，在和听障人士的交流中，谭凤玲发

现，他们使用的手语更丰富也更个性

化，不同地区之间也存在差异，类似普

通话和方言的区别。

谭凤玲一边说话，手里的动作也没

停下。这已成了她的“职业习惯”。

听障群体看起来跟健全人没什么

两样，但常常会因为沟通问题而碰壁。

谭凤玲很高兴自己能帮助他们跨过一

些障碍。

同时，听障群体也感动着她，“他们

很勇敢，很乐观。看到他们那么努力地

生活，我就觉得没有什么是做不成的。”

我跟几位“手语姐姐”聊起这几天

的采访经历。无论是“升启”的三人，还

是黄毅，大家对他们都不陌生。

升启工作室跟“手语姐姐”有过不

少合作，是个优质的合作伙伴，而黄毅

的努力更是让大家佩服。

离开杭州的那天，又下起了雨。

我发微信同王盛蕾告别，她说，下

次来一定再去工作室坐坐。

我又给黄毅发了一条微信：“下雨

路滑，注意安全。”

黄毅回复：“有补贴，多下雨真好。”

并附了一个笑脸表情包。

我眼前浮现出一个在雨中穿梭的

身影。虽然听不到雨落的声音，但他

能 感 受 风 儿 拂 过 面 庞 ，雨 滴 落 在 手

上。从他无声的世界里，我却听到了

绽放的声音，关于梦想，关于成长……

无声的绽放
张珊珊

小时候，我们家乡那个村，四面环

山，向上看，蓝天放牧白云；向前后左右

看，松树和雀儿挡住视线。那时候我就

想，城市那么遥远，幸好还有镇。镇是

村里人最近的“远方”。农村的集市，一

般都设在镇上。

小时候，父母说，成绩好，就能去镇

上念书；长大成人后，父母说，等挣了

钱，就去镇上买房安家。也确实有人去

到镇上，成了令我们羡慕的对象。而更

多的人，站在小镇的路牌前，等风尘仆

仆的客车，载他们去远方。我便是候车

人之一。

2020 年 7 月，我第一次来到四川凉

山彝族自治州甘洛县的海棠古镇。我

的故乡会东，和甘洛刚好是凉山版图上

的一南一北。我从凉山南端的小镇出

发，二十年后，终于来到最北端的甘洛。

来甘洛，当然首先要去吉日波看一

看。山在甘洛河谷之上，闪着远古的光

芒。那个下午，我们站在对岸远望吉日

波，那铺满山岗的不是金黄的阳光，而

是一个个古老的神话。

如果你从成都方向来，跨过滔滔大

渡河，便到了甘洛地界。这是远还是

近？如果我从故乡会东出发，骑马三五

天，也能到达甘洛。这是远还是近？古

谚云：人到甘洛不回还，石沉水塘不回

还。若你反复念诵这句话，就会流泪。

来到甘洛，相当于揭开了千里凉山

的面纱。致敬每一座山、每一条河、每

一块石头、每一棵树……渐渐地，我们

感到身体与自然融为一体；我们听到血

液在奔涌，风是佳音，雨是恩泽，雷霆铸

就坚毅的品格。

凉山什么样？看看甘洛就知道。

这里不光神秘、险峻、歌酒满天飞，还有

海棠古镇。在我看来，海棠古镇是凉山

的荣光。一个有古镇的地方，意味着繁

华有根，兴盛有据；意味着太多的故事

在风中飘扬，在口口相传中回响。

若干年之后，我来到了海棠古镇。

这个从古代走来的镇子，依然鲜活如

初。百年前的雕花木门发出吱呀声，不

知其岁的老祖母肚子里装满故事。有

人去向远方，有人依然守候。他们在守

望着什么？守的是沧桑的玉米地，还是

远去的驼铃声？

时光隧道由青石铺就，那路自清溪

峡而来，去向更远的地方。赶马人说，

这里是驿站，他们在《行路谣》里唱：“陡

坡顶，路难行，一眼望到海棠城。”但是，

对于更多的人来说，他们早把海棠古镇

当成了故乡。

“治北一百四十里前明地拥海棠树

一株，放花，香闻数里。”海棠古镇的来

历，在清光绪版的《越嶲厅全志》里。

没有人会较真到要去追问，海棠花

开时，香味能否真的传到数里之外。著

史之人，也是文学的好手。比如他这样

写：“来自远方的客商，正是从数里之

外，闻着海棠花香找到这个镇子。他们

用泥土和木头，在海棠建起古城门、街

巷、马店、集市，让这里成为安身立命之

地。”似乎为了证明这古镇的辉煌并非

传言，北城门的砖上，至今还赫然刻有

“道光十五年”的字样。

去年秋天，一名在海棠镇开诊所的

男子，向我们展示门前水泥地缝隙中露

出的光滑的青石路。他想以此证明，这

里就是南方丝绸之路的必经之地。其

实不用证明，一切尽在眼前。城门还

在 ，碉 楼 还 在 ，客 商 的 后 代 也 仍 然 在

——只不过是换了经营的品种。而更

多的人，守着记忆和祖训，继续生活在

这里，等待着海棠花开。

海
棠
依
旧

包

倬

甜 瓜

我的家乡在陕西西安农村，那里南

揖终南山，北倚少陵原，村南村北被大、

小峪河所绕，环境优美不说，还有大片

河 滩 地 ，为 种 植 甜 瓜 提 供 了 便 利 条

件。盛夏时节，到田野走走，时不时会

看见，在深绿色的原野上，坐落着一个

个简易的瓜棚、瓜庵，走近了瞧瞧，旁边

肯定是三亩五亩甜瓜地。瓜叶轻轻摇

晃，如滚过了绿色的波浪。而那些成熟

了的、未成熟的甜瓜，就静静地躺在这

绿浪间，如酣睡的婴儿做着香甜的梦。

农村改革前，我们队上的瓜田在小

峪河边，有四五亩地大。看瓜人是有昌

叔，大家都叫他二叔。二叔是个庄稼把

式，更是个务菜种瓜的能手。他种的

瓜，大、甜不说，还有一种别样的香味，

究其原因，除了手艺好，会管理外，还舍

得上肥。种瓜之外，二叔的另一个任务

就是看瓜，防止小孩进瓜园偷瓜，防止

牲口窜进园里糟蹋瓜田。在我童年的

记忆里，二叔和善，近五十岁的人了，还

和小孩一样，贪玩。我们这帮孩子，只

要一到他的瓜棚边，他就叫我们玩扑

克。我们陪他玩扑克的一个收获就是，

常常可以吃到被虫子咬过的甜瓜。但

我们不满足，常常把玩伴分成两拨，一

拨陪他玩扑克，一拨趁机从河岸边潜入

瓜田偷瓜。这当然没能瞒过二叔，他把

我们赶出瓜棚。我们嘻嘻哈哈离开，可

过不了多久，依然到瓜棚里去玩。二叔

似乎忘记了我们偷瓜那档子事，依旧给

我们带虫眼的瓜吃。后来，我们就再也

不偷瓜了。

时光飞逝，自从我离开家乡后，转

眼即是三十多年。其间，尽管我时常回

故乡看看，但却很少见到二叔。近日，

我到西安市阎良区参观农村专业合作

社，不期然又看到了大片的甜瓜地。我

到瓜棚里转了转，但见一条条如碧玉雕

成的藤蔓，顺着一根根固定好的铁丝，

攀援而上。一个个浑圆的甜瓜就吊在

瓜藤上，煞是好看。听科技人员介绍，

我方得知，这已不是我少年时代在家乡

习见的甜瓜了，而是一种新品种，不但

上市早，甜润香，且硬度好，耐储存。我

吃着瓜，不觉回忆起儿时的旧事。

石 榴

石榴在关中农村多见之，过去的大

户人家，花园里，后院里，多有种者。即

使是柴门小户，也有栽种石榴的。夏

日，石榴树开一树红花，秋日，结一树浑

圆的果实，煞是好看。我想，人家种石

榴，主要为观赏，其次，才为品尝吧。

我家祖屋的院中就有一棵石榴树，

在我的记忆里，足有两米多高吧。不

过，这棵石榴树好像不怎么长似的，花

倒是开的，而且开得很繁密，就是坐果

少。每年开花时节，那花儿起初是一个

个通红的小宝瓶，不久，瓶口就裂开了，

吐出一束束火焰，绿色的石榴树仿佛被

点燃了，连整个院落都亮堂了许多。每

每此时，祖母总爱搬个小凳子，坐在石

榴树下做针线活。她戴上老花镜，边用

针缝衣服，边在头发上一下一下抿针的

情景，至今储存于我的脑中。多年来，

每每见到石榴树，我就会想起祖母那慈

祥的面容。

我家院中的石榴树不大结果，但

邻 居 张 大 妈 家 的 石 榴 树 可 是 果 实 累

累。我家院墙的北隔壁是张大妈家，

她家院中有两棵石榴树，临墙而生，长

得枝繁叶茂，而且很高大。院墙有一

丈多高，这两棵石榴树，都冒出了院墙

很多。张大妈和我们家不在一条巷子

住，但关系很好，见了面，总是客客气

气的。张大妈家的石榴树开花了，结

果了，我急切地盼望着，盼着石榴快一

点 成 熟 。 终 于 ，秋 风 起 了 ，石 榴 成 熟

了。我们几个小伙伴，趁着两家都无

大 人 ，偷 偷 爬 上 墙 头 摘 石 榴 ，一 饱 口

福。多年之后，我长大成人，一年和母

亲 灯 下 闲 聊 ，谈 及 童 年 的 这 桩 荒 唐

事。母亲笑着说：“张大妈心疼你们，

知道石榴是你们这帮崽娃子摘的！”

汪曾祺先生以为，食石榴是得不偿

劳，吃了满把的石榴籽，结果吐出来的

都是渣。其实，吃石榴吃的就是个味

儿，酸的，甜的，哪里能像吃饭一样，往

饱里吃呀！秋天，买上几个石榴，剥开

皮儿，闻着石榴皮上散发出的苦涩的味

儿，看着手里晶莹剔透、形如红宝石的

石榴籽，然后慢慢享用，你会觉得，连日

子都有了些味道。

瓜果小札
高亚平

▲中国画《风动秋荷》，作者齐白石，中国美术馆藏。


